22 de junio de 2007, Trujillo

SESIÓN EXTRAORDINARIA CEREMONIA DE INCORPORACIÓN DE LOS DRS. LUIS MORALES BOCANEGRA Y FRANCISCO VILLANUEVA SÁNCHEZ COMO ACADÉMICOS ASOCIADOS

Se realizó en el Paraninfo de la Universidad Nacional de Trujillo, Plaza Mayor, con el siguiente Programa:

- Apertura de la sesión
- Presentación de los nuevos Académicos Asociados por el Secretario Permanente, AN Dr. Alberto Ramírez Ramos
- Lectura de la Resolución de Incorporación por el Secretario Permanente
- Palabras del Presidente de la Academia Nacional de Medicina,
 AN Dr. Eduardo A. Pretell Zárate, e imposición de la medalla y entrega de diplomas correspondientes
- Palabras de agradecimiento del Académico Asociado Dr. Luis Morales Bocanegra.
- Palabras de agradecimiento del Académico Asociado Dr. Francisco Villanueva Sánchez
- Cóctel

Palabras del Presidente AN Dr. Eduardo A. Pretell Zárate

Nuevamente la Academia Nacional de Medicina vuelve a celebrar un acto académico en esta histórica y acogedora ciudad de Trujillo, y me cabe el honor de representarla. En dos oportunidades Trujillo ha sido sede de los Congresos nacionales de la Academia y hace casi dos años nos reunimos aquí para celebrar la promoción del Dr. Pedro Albújar a la categoría de Académico de Número. En esta ocasión lo hacemos para reconocer el mérito de dos destacados profesionales médicos y profesores universitarios, los Doctores Luis Morales Bocanegra y Francisco Villanueva Sánchez.

La membresía de la Academia Nacional de Medicina está integrada por 40 Académicos de Número y 80 Académicos Asociados, así como también por un selecto grupo de Académicos Honorarios nacionales y extranjeros, distinguidos Académicos Eméritos y Académicos Correspondientes. Acceder a ser miembro de la Academia significa el reconocimiento a méritos destacados en el ejercicio de la profesión médica, en el servicio a la comunidad, en la docencia universitaria, en la investigación científica.

Para quienes hemos tenido el privilegio de ser admitidos al seno de esta centenaria Academia, la más antigua y prestigiosa institución dentro de la medicina peruana, que fue fundada en 1888, es un gran honor, entendido éste en el amplio sentido de la palabra, pero particularmente en la acepción que figura en primer término en el Diccionario de la Lengua de la Real Academia Española, "Honor es la cualidad moral que nos lleva al más severo cumplimiento de nuestros deberes respecto del prójimo y de nosotros mismos".

La incorporación de los doctores Luis Morales y Francisco Villanueva como Académicos Asociados a partir de esta noche, en reconocimiento a sus méritos personales, contribuye a incrementar la membresía de la Academia, con la seguridad de que su activa participación contribuirá al logro de los elevados fines de la Academia.

Dado el hecho de que la Academia Nacional de Medicina tiene el carácter de Cuerpo Consultivo de los Poderes Públicos en materia de salud y medicina, tenemos una importante y gran tarea que cumplir, y para ello se requiere el compromiso y la contribución de todos sus miembros. Y esta ceremonia la considero una oportunidad propicia para reflexionar sobre algunos temas que conciernen al rol de la Academia.

Señalo en primer término la atención brindada al problema de la educación médica en nuestro país, particularmente al tema de la creación de nuevas Facultades de Medicina y la formación masiva de médicos

sin la garantía de una adecuada formación profesional. Gracias a su gestión, la Academia logró en 1999 la aprobación de la ley de creación de la Comisión Nacional para la Acreditación de las Facultades y Escuelas de Medicina, la cual ha contribuido, en parte, a mejorar la situación.

También atañe a la Academia el desarrollo social de nuestra población y en tal sentido es valioso su concurso en la lucha contra la pobreza, la que mantiene una estrecha interacción con la salud, y dentro de ésta, con la desnutrición infantil. Un informe reciente del Comité Permanente sobre Nutrición de la ONU ha alertado que la malnutrición impide que los países en desarrollo puedan alcanzar las Metas de Desarrollo del Milenio.

La Academia se identifica, así mismo, con la urgente necesidad de garantizar una cobertura universal en salud con calidad, que priorice a los sectores más pobres de nuestra sociedad. Existe una seria preocupación porque la condición de pobreza en el Perú aún se combina en forma negativa con las bajas tasas de aseguramiento social, la limitada accesibilidad de los pobres al mismo y la baja calidad del servicio. Nuestro país ha logrado avances considerables en educación y en salud, pero aún quedan desafíos significativos para la consecución de una mayor equidad y una mejor calidad del servicio.

El tema del medio ambiente y la salud ha sido igualmente discutido, señalándose que nuestro país, no obstante contar con una gran variedad y abundancia de recursos naturales, se caracteriza, al mismo tiempo, por tener una población con un desarrollo territorial heterogéneo, marcada migración de la población rural hacia las grandes ciudades, con el consiguiente crecimiento desordenado de la población urbana, sin que proporcionalmente haya crecido la prestación de servicios públicos, ni se haya previsto la contaminación ambiental.

El debate sobre los derechos humanos en salud requiere de la participación y el apoyo tanto del sector público como del sector privado, tanto de las instituciones académicas, científicas, judiciales, como de la sociedad civil. Dentro de este contexto, la Academia ha iniciado este debate con la intervención de la Defensoría del Pueblo.

La incorporación de nuevos miembro a la Academia Nacional de Medicina es un acto de gran trascendencia institucional y para mí es una muy grata satisfacción que durante nuestra gestión su membresía se haya enriquecido con el ingreso de un nuevo grupo de destacados profesionales cuya labor la desarrollan en otras regiones fuera de Lima.

La presencia de la Academia Nacional de Medicina en Trujillo se inició con la incorporación del Dr. Jesús Bendezú Prieto en 1973 como Académico Asociado, seguido posteriormente con la incorporación del Dr. Hernán Miranda Cueto en 1988, de los Doctores Percy Falcón Guadamur, Ramón Bocanegra Carrasco y Pedro Albújar Baca en 1993 y en el 2002 del Dr. Walter Llaque Dávila. A esta lista de destacados médicos y académicos trujillanos, se suman ahora los doctores Francisco Villanueva Sánchez y Luis Morales Bocanegra.

Este crecimiento de la membresía en Trujillo crea las condiciones necesarias para que se cree el Capítulo Norte de la Academia Nacional de Medicina, como ha ocurrido ya en Arequipa para el sur del país. Nada sería más grato para mí que lograr este objetivo.

Luego de la elogiosa y justa presentación de los nuevos académicos por el AN Dr. Alberto Ramírez Ramos, Secretario Permanente de la Academia, me corresponde, en nombre de la Academia, darles la bienvenida y expresarles nuestra alegría al Dr. Luis Morales Bocanegra y al Dr. Francisco Villanueva Sánchez, por su ingreso a la Academia,

Palabras de agradecimiento del Dr. Francisco Villanueva

Quiero agradecer a la Academia Nacional de Medicina la distinción que me concede al haber acordado incorporarme como miembro asociado de la primera institución representativa de la ciencia médica del Perú.

La Academia Nacional de Medicina tiene como fecha de fundación la correspondiente a 1854 con el nombre de Sociedad Médica de Lima; en el mes de octubre de 1884 surge la Academia Libre de Medicina; su reconocimiento oficial, formal y legal se dio el 2 de noviembre de 1888 cuando el Presidente don Andrés A. Cáceres promulga la 'Ley de Declaración de la Academia Nacional' en cuyo articulo 2º establece el

carácter de cuerpo consultivo de los poderes públicos en asuntos profesionales; el 8 de septiembre de 1889 en sesión solemne dio comienzo a sus labores. Por ella han pasado ilustres personalidades médicas y auténticos maestros que han contribuido a mantener su prestigio como institución que representa a la ciencia médica en el Perú, destacan entre ellos el primer Presidente José María Romero y el primer Secretario Perpetuo José Casimiro Ulloa.

Cumpliendo con el objeto de su creación, en el Boletín, en los Anales y en otras publicaciones los miembros de esta institución han dado a conocer numerosos estudios en salud pública, ética y educación médica y todo un cuerpo de doctrina sobre la prevención y tratamiento de las enfermedades más prevalentes en nuestro medio.

Señores Académicos: en esta noche tan singular para mi, saludo y agradezco la presencia de distinguidos maestros, alumnos y compañeros de trabajo que tuvieron que ver en mi formación profesional en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Trujillo, agradezco asimismo al señor secretario y amigo, Académico Titular Dr. Alberto Ramírez Ramos por sus generosas palabras de presentación y declaro que acepto con humildad el desafió que significa pertenecer a tan importante institución y me comprometo a compartir la responsabilidad de trabajar con la orientación de ustedes para que la Academia Nacional de Medicina continué y acreciente su influencia en la vida médica del país.

Palabras de agradecimiento del Dr. Luis Morales Bocanegra

Agradezco al Dr. Eduardo Pretell por sus elogiosas palabras y, por su intermedio, a la Academia Nacional de Medicina por la distinción que me hace al incorporarme como Académico Asociado.

Es un honor muy grande ser admitido a esta centenaria y prestigiosa Institución, la mas representativa de la Medicina Peruana. Al revisar los nombres de los Académicos que la integraron y le dieron lustre, así como los nombres de sus actuales miembros, me siento realmente abrumado por el honor que recibo y ello me motiva a esforzarme para tratar de ser mejor cada día.

Agradezco profundamente al Dr. Alberto Ramírez Ramos por sus generosas palabras durante la presentación de mi persona. Asumo que sus bondadosas expresiones estén sesgadas de afectividad por ser un excelente amigo. Ellas también constituyen un poderoso estímulo para seguir superándome.

Deseo, así mismo, expresar mi agradecimiento a la distinguida concurrencia por haber contribuido con su presencia a dar realce a esta sesión extraordinaria de incorporación de Académicos Asociados.